

Pour notre marche vers la rencontre avec Dieu, Jésus est PAIN de vie

En toute de fond, pour ainsi dire, dans cette discussion entre Jésus et les Juifs, la marche d'Israël dans le désert^{vers la T.P.}, une marche dont il ne faudrait jamais oublier qu'elle est la figure de ce que nous vivons nous-mêmes, dans l'Eglise et personnellement : rappelons-nous ce que dit St Paul aux Corinthiens au sujet des événements de l'Exode : "Ces événements sont arrivés (à nos pères les hébreux) pour servir d'exemple et furent mis par écrit pour nous instruire nous qui tombons à la fin du temps." (1 Cor 10, 11) Si nous y pensons, peut-être, - sincèrement, même - nous serions moins réalistes sans nostre cheminement chrétien, sans nos difficultés. Ces difficultés^{et la ferveur} sont inévitables : le enthousiasme^{et la ferveur} du départ se sont peu à peu évanouis, on a l'impression de ne plus avancer, de tomber en rond, qu'on arrivera jamais en bout ; ~~mais~~ mais qu'on est bien seul et bien isolé dans un monde tellement contrarie et indifférent ; et puis, qu'on est à quoi ? On doit dans cette aventure de nos vies rompus en banquise, comme chrétien,

- à plus forte raison dans le ^{réel} ~~réel~~ - Oui, où cette aventure va-t-elle nous conduire ? - ^{qui} ~~qui~~ allez-vous avoir? - Pensez-vous que ces larmitudes, ces doutes, ces décomptages ne finiront pas le fait des hébreux - quand, ayant quitté la plaine d'Egypte - rappelons-nous la 1^{re} lecture de dimanche dern., - ils dureront presque de longues années dans le désert, au milieu de l'hostilité de la nature et des hommes ? Est-ce que la Terre Promise - cette terre où, paraît-il, coulait le lait et le miel - ne leur paraît pas, nowat, un mirage trompeur ?

Oui : respect, décomptage, absence de certitude qui se sont mis en marche et qui n'en finissent pas d'arriver, ce fut aussi l'épreuve du prophète Elie comme on le rappelait la 1^{re} lecture. Pourtant, Elie vient de vivre des moments extrêmement sombres sur le Mont Carmel, face aux prophètes de Baal : il devrait triompher, être vaincu par son mentor : eh bien, non ! le voici écrasé par le décomptage dans sa marche vers le Mt Horeb, le bien de la rencontre avec Dieu. " C'en est trop ! Seigneur, ne prends ma vie " ^(note : j'en ai marre !) Et il s'abandonne au sommeil : le sommeil qui est une manière de refuser la réalité ; le sommeil qui est l'engourdissement, ~~qui~~ préludant à la mort.

8

Alors, Elie — comme antérieurement le peuple au désert — va faire l'expérience que, pour continuer la route, il faut recevoir de Dieu. " L'ange du Seigneur le touche et lui dit : " Lève-toi et mange ! autrement le chemin serait trop long pour toi ". Il regarda et il y avait près de sa tête un pain cuit sous la braise et une cruche d'eau. Elie se leva, mangea et but. Puis, fortifié par cette morsure, il marcha quarante jours et quarante nuits — c'est à dire tout le temps de l'épreuve, une vie entière — jusqu'à l'Horeb, la montagne de Dieu. "

Cette expérience fondamentale pour le croire en marche : Jésus qui il lui faut recevoir de Dieu pour durer et continuer. Jésus a voulu lui faire faire à lui toute, qui l'avait mis au désert, en lui donnant le pain multiplié. Mais il n'a pas été compris : on l'a pris, tout simplement, pour un faiseur de miracles. Et où cette discussion avec les Juifs dont notre évangile d'aujourd'hui est un passage qui fait suite, immédiatement, à celui que nous avons entendu dimanche dernier.

En soi de fond, disions-nous tout à l'heure, le marche d'Israël à travers le désert : c'est la condition du peuple de Dieu dans le monde. A ce peuple, il faut donc une manne et Jésus affirme que cette manne nouvelle, que Dieu donne demain, c'est lui, " Pain

4

venu du ciel, pain de la vie"

Sans doute, nous n'en discutons pas avec l'avancement des auditeurs de Jésus, mais, en fait, normalement nous bien convaincus - convaincus jusqu'aux comportements pratiques, évidemment - que pour vivre, pour prosperer, pour tenir dans la lassitude et le découragement, nous avons besoin du Pain de Vie, nous avons besoin de ce soutien, de cette réfection dont le Christ, Pain de Vie, nous fait partie : de quoi on de quoi, en fin de compte, attendons-nous de pouvoir continuer notre route (dans notre condition de croire et de vie condamnée) de tenir, de surmonter les difficultés, d'avancer ? Des garanties du succès ? de la force des habitudes ? des structures dans lesquelles nous nous trouvons ? des en cours qui aboutiront ou réformes qu'on viendront plus tard ? de la possibilité de tel ou tel ? ... Béguin si tout cela est bien utile et si il est très légitime d'en tenir compte et d'en profiter, il faut que nous nous laissions convaincre par Jésus : le Pain de vie qu'il nous faut pour notre voyage et qui est donné à tout homme qui se laisse conduire par le Père, entendons qui même une existence de droiture et d'ouverture, ce Pain de vie, c'est Lui.

Toutes les morales traditionnelles ^{c'est} ces moyens dont nous avons besoin pour tenir et avancer comme chrétiens sont marquées par le mot (TOB, v) p. 305). Elles ne peuvent pas répondre à la faim d'infini et d'éternel qu'il y a

5

dans notre être. De ce point de vue, le monde extérieur (même idéal) n'est en fin de compte qu'un désert c. à. d. un espace vide et même hostile.* Jésus, seul, est l'unique il donne la vie, celle qui dure; Pain de Vie, p. c. q. croire en lui, c'est participer à la vraie vie, celle qui ne finit pas et qui a commencé dès maintenant : " Celui qui croit en moi, a la vie éternelle. Je suis le pain vivant : si quelqu'un mange de ce pain, il viva éternellement." (quelle force, quelle sécurité dans ces paroles ! Jésus me démonte pas. Il affirme. A ceux qui l'écoutent, d'accorder et d'expérimenter tout de suite.

Proie en Jésus, c'est donc sa mort qui de lui, d'une morture qui conduit à la vie éternelle parce qu'il la donne, offre, au commencement, ^{au gage} : c'est comme cela que Jésus est Pain de Vie, d'abord.

Et comment ne pas remarquer que cette image du Pain suppose un recours fréquent à la Personne de Jésus, ^{comme} de nombreuses répétées de lui, dans la réflexion, dans la contemplation, dans la prière : le pain, est-ce qui on en mange une fois pour toute ? Et la manne, ne fallait-il pas la ramasser quotidiennement ? Si Jésus est Pain, s'il est la manne nouvelle, croire en lui doit s'exprimer en actes fréquents, répétés et sans discontinuité, comme pour la nutrition du corps.

* Est-ce que bien sûr de gens aujourd'hui, des jeunes surtout, n'en font pas l'expérience au milieu même de notre société de consom-
mation ?

~~Accepté et recherché comme Pain de vie, Jésus invite pour dire qu'il le sera par tout homme qui se laisse conduire par le Père "Tout homme qui écoute les enseignements du Père vient à moi." Etant entendu, bien sûr, que cette écoute, c'est d'abord l'attitude profonde qui nécessite d'une attitude droite et d'un esprit loyal et ouvert. Alors, toutes les objections, les hésitations, comme celles des Juifs hésitent sur le fait que Jésus leur est bien connu (c'est le fils de Dieu délivré). Nous connaissons son père et sa mère) sont dépassées.~~

La foi qui nous porte vers Jésus, qui nous attache à lui, qui nous fait chercher en lui la mororité de notre volonté est un don du Père. Elle demande une écoute pratique de sa volonté.

↓ "Pain descendu des ciels", répondant aux besoins de ceux qui ont faim d'étoile et qui vont en marche à sa recherche, ainsi se présente Jésus dans le paragraphe d'évangile entendu au pied d'ici. Mais, déjà, nous, nous demandons à l'Église : Jésus va venir, sans transition, quand il arrivera à présent (c'est la dernière phrase de notre évangile) ; "le pain que tu donnes, c'est ma chair, pour la vie du monde."

C'est donc Jésus lui-même qui nous invite à nous tourner maintenant vers la Table de l'Eucharistie. A cette table il nous donne son Corps comme mororité de notre corps : "Prends et mange, ainsi

19^e dimanche ordinaire - B

Sur l'Évangile : Jn, 6, 41-51.

Que retenons-nous de cet Évangile et de la 1^{re} lecture qui l'a préparé ?

Tout simplement cette affirmation :

JESUS est le PAIN de Notre ROUTE.

Accueillir cette affirmation, c'est d'abord accepté de considérer notre existence comme un voyage, comme une marche.

C'est bien ce qui ressort de ce que nous venons d'entendre ; dès la 1^{re} lect, est finit.
mais aussi dans l'Évangile car,
en toile de fond de la discussion,
il y a l'Exode, cette longue marche
vers la Terre Promise.

Selon notre foi chrétienne, notre existence n'est pas un perpétuel recommencement,
une vie qui tombe en rond,
mais un voyage, une marche
qui doit nous mener à Dieu, à la
rencontre avec lui, pour une éternité.
Voilà, je pense, ce qui nous est rappelé
d'abord, au fond d'ici, relativement
au sens profond de notre vie
qu'elle qu'elle soit.

En dernière ligne, la nourriture,
le PAIN qu'il nous faut pour vivre.
Enfin, dans cette morale, ce voyage
de notre existence, quand il s'agit
de dures, de forminer le rote,
de garder la bonne direction et, enfin
de compte d'arriver au terme,
Jésus ^{dit} affirme qu'il est, lui, et bientôt
le PAIN nécessaire.

Evidemment, il faudrait expliciter
ce que Jésus affirme aussi.

Au moins, peut-on constater, en rétrospectif,
qu'en ce monde, rien ni personne
- en dehors d'une référence au XT -
référence claire ou cachée -
n'est capable, profondément, de soutenir
de faire prospérer et avancer
l'homme sur le chemin de son existence,
et d'abord ~~au contraire~~ par cette ~~assurance~~ de bons
matériaux ~~assez~~ et cette libéralisation
des mœurs ~~de telles~~ qu'on nous présente
comme devant répondre à notre fin.

Alors, le Vant il pris mien ~~je~~ confesse à
celui qui nous dit, en un techniquant par se ré-
monstration : Moi je suis --- éternellement."

19^e dimanche du T.O

Année B

Jésus, Pain de la Route

13 aout 2000

Malastroit

Réprise de l'homilia 1997

Sur notre marche de croisés en ce monde

Dans cette discussion entre Jésus et ceux qui l'entourent,
après la multiplication des pains
il y a, en toile de fond pour ainsi dire,

la marche d'Israël dans le désert, après sa délivrance de l'Egypte

Une marche dont il ne faudrait jamais oublier

qu'elle est la figure de ce que vit le peuple des croisés,

de ce que nous vivons nous-mêmes, dans l'Eglise

et personnellement, aujourd'hui.

Rappelons ce que St Paul écrit aux Corinthiens
au sujet des événements de l'Exode :

"Leur histoire (celle des hébreux) devait servir d'exemple

et l'Ecriture l'a racontée pour nous servir" (1 Cor, 10, 11)

Soit dit en passant : si nous n'apportons,

peut-être

serions-nous plus réalistes

quant à nos jugements concernant l'histoire de l'Eglise,

plus réalistes aussi, quant à notre cheminement personnel,

comme croisants au milieu du monde

rencontrées

et donc moins surpris et moins désarçonnés par les difficultés

difficultés inévitables de ceux qui marchent dans la foi

car "si nous avons été renversés", nous dit St Paul, (Rom, 8, 26)

"c'est en espérance"; aussi "nous cheminons sans voir"

(2 Cor. 5, 7)

Alors, comme les hébreux, au départ, il peut y avoir l'ambition, de carnagement, doute et même le regret ("Dieu est-il avec nous, ou non ?") de s'être mis en route se demandaient les hébreux (Ex, 16, 2 et 17, 7)

E preuve de la marche, d'une marche qui n'en finit pas, ce fut aussi l'épreuve que connaît le prophète Elie comme nous le rappelait la première lecture. Elie avait pourtant connu des moments exaltants sur le Mt Carmel où il avait triomphé des faux prophétés. Eh bien, le voici, dans sa marche vers le Mt Horeb.

le lieu de la rencontre avec Dieu, le voilà éduit à murmurer : " Seigneur, c'en est trop : reprends ma vie" (autrement dit : j'en ai marre !) Et il se hâte aller au sommeil : le sommeil ^{donc au cas} qu'il est une manière de refuser la réalité et d'abandonner l'effort.

Les hébreux cheminant dans le désert vers la Terre Promise, Elie en marche vers la rencontre avec Dieu sur le Mt Horeb : Ce que nous pouvons remarquer c'est que les premiers comme le second sont conduits à faire l'expérience que pour atteindre le but où Dieu les appelle - je dis bien : pour atteindre le but où Dieu les appelle (c'est il s'agit, en définitive, d'une perspective qui dépasse l'horizon de ce monde) il leur faut recevoir de Dieu lui-même ; ils ne pourront pas parvenir au but sans l'aide du Seigneur

et une autre, je dirais bien concrète puisque matérialisée dans le PAIN : le pain de la manne et le pain offert à Elie.

À ce point de notre réflexion, revenons au dialogue de Jésus avec les Juifs.

En effet, dans ce contexte de discussion,

la grande affirmation de Jésus, c'est qu'il est, lui,

le Pain, le vrai Pain "qui est descendu du ciel",

nourriture bien supérieure à la manne puisque nourriture pour la vie, la vie qui ne finit pas, la vie éternelle.

" Moi, dit Jésus, Je suis le pain de la vie ...

Ce pain-là, celui qui en mange ne mourra pas ...

il vivra éternellement "

Affirmation énorme, tellement qu'elle provoque - ou le comprend.

les murmures scandalisés de ceux qui l'entendent :

'Cet homme-là n'est-il pas dénué, le fils de Joseph ?'

Nous connaissons bien son père et sa mère : alors, comment peut-il dire

" Je suis descendu du ciel " "

C'est sûr, F et S, (au fond d'hui comme hier,) quand il s'agit d'admettre que un homme

ou plutôt que quelqu'un qui paraît n'être qu'un homme

à Jésus de Nazareth est pain de vie éternelle,

c.à.d. qu'il est celui qui est à même de répondre en nous éclairant, en nous conduisant

à la faim de vie, de bonheur, d'infini qui nous habite

il y a un abîme à franchir et cet abîme
il faut la foi pour le franchir.

Il ne s'agit donc d'attendre une conviction venant d'une démonstration et de raisonnements humains.
même si elles sont pas évidentes
Il s'agit de se laisser conduire par le Père à reconnaître
qui est Jésus, en vérité :

"Personne ne peut venir à moi, déclare Jésus,

si mon Père qui m'a envoyé ne l'attire vers moi",
une attirance, une grâce offerte à tous

— "Il est écrit dans les prophéties : Ils seront tous instruits par Dieu
mais une grâce que tous n'acceptent pas
et qui peut être refusée.

F. S., nous sommes sans doute de ceux qui reconnaissent
en Jésus "le Pain descendu du ciel"
donc celui qui répond à notre faim de vie, de réve
et qui est à même de nous rassembler

"Celui qui vient à moi n'aura plus jamais faim"
avait affirmé Jésus précédemment, au début de son ministère

Mais, concrètement, dans les circonstances de notre vie
le croyons-nous? ... Le croyons-nous si nous cherchons
la réponse à nos attentes les plus profondes
dans des morosités terribles "morosités marquées par
la puissance de richesses", un système politique, une morale, un aménagement
le croyons-nous, si nos perspectives, dans nos projets de ce

Croire en Jésus, le Christ, ou, selon la manière de s'exprimer de l'évangéliste St Jean : "Venez à lui"

c'est se mourir de lui, c'est chercher en lui les raisons et la force de continuer la route avec la conviction ^{selon ce que nous aimons Jésus} de ne pas être assujetti à la mort.

"Celui qui croit en moi a la vie éternelle,
Celui qui me mange me mourra pas."

On pourrait objecter que ceux qui croient en Jésus meurent comme tout le monde.

Oui, mais leur mort, éprouve douloureuse certainement et qui fait souffrir ceux qui restent, est réelle, n'on peut dire, comme un passage en vérité possède dans la vie, élosion en pleine lumière de la vie éternelle commencée mystérieusement dès maintenant.

Si nous le croyons ^{cest que} nous en avons la certitude et l'annonce dans la résurrection de Jésus, le fait sur lequel s'appuient notre foi et notre espérance.

Jésus, "pain de vie" : en se présentant ainsi aux voyageurs que nous sommes, "cheminant dans la foi" - et sans qu'il y ait forcément allusion à l'Eucharistie - (cela n'enlève explicitement dans les propos qui suivent ceux d'auparavant) donc en se présentant "Pain de vie", Jésus nous invite

à l'ame de lui, de sa parole, de sa personne
 une nouvriture habituelle et ^{une nouvriture} dont on se nouvrit fréquemment
 Car le pain, ^{c'est évident} fait partie du commun et du quotidien de notre nouvriture

Alors, F et S, quelle place dans notre emploi du temps
 pour tout ce qui contribue à soutenir et à fortifier

notre marche de voyageants en ce monde

f.a.t-il assur : l'attention à la parole de Dieu, la connaissance de l'évangile,
 la prière, le recours aux sacrements ?

Puisque un Pain de né nous est offert, n'est-ce pas

à chacun de nous qu'il est dit, comme au prophète Elie :

" Mange, ^{mange} autrement le chemin serait trop long

pour tir "

Amen

19^e dimanche du T.O Homélie qui n'a pas été
Année B donnée en raison de la tempête. Malentendu
nature canoniale Ca fait l'homélie breve le 10 aout 2003
 que j'ai faite.
 Jésus, Pain de vie et en elle
 proposé par le Père

Encore, donc, ce dimanche, comme dimanche dernier,
dans l'évangile que je viens de proclamer,
la discussion entre Jésus et les grecs qui ont bénéficié
de la multiplication des pains.

Discussion, précisons-le, telle que la rapporte St Jean
et, bien sûr, recomposée par lui.

Orfours présent à l'esprit des interlocuteurs de Jésus
se souvenir du don de la manne au désert,
cette manne qui, selon la tradition,
a permis aux hébreux, sortis d'Egypte, de survivre
dans leur marche vers la Terre promise.

La manne ! de l'avis de ceux qui disent avec Jésus
une merveille dépassant, évidemment, ce que Jésus a fait
et pourrait faire.

Non, lui, Jésus, ce qu'il veut, c'est amener ses auditeurs
à comprendre que c'est à une faim
autre que la faim du corps

que Dieu veut répondre ; donc que Dieu a un autre pain
que la manne à donner.

Ce n'est pas Moïse, dit alors Jésus, qui vous a donné
le pain venu du ciel,

C'est mon Père qui vous donne le pain venu du ciel."
 Ceci dit par Jésus pour en arriver à ce qui est,
 de sa part, l'affirmation capitale
 qui est vraiment au centre de toute la discussion :
 "Le pain descendu du ciel, le pain de la vie
 c'est moi!" ...

Mettons-nous à la place de ceux qui entendent
 un tel propos.

Aussi n'y a-t-il rien d'étonnant qu'ils réagissent
 comme ils le font : "Cet homme-là n'est-il pas Jésus,
 fils de Joseph ?"

Nous connaissons son père et sa mère : alors comment
 peut-il dire : "Je suis descendu du ciel ?"

Tu, aussi bien que nous aujourd'hui que pour le Juif d'abord,
 - si l'on y réfléchit -

quand il s'agit d'admettre qu'un homme
 ou quelqu'un qui paraît n'être qu'un homme, Jésus de Nazareth,
 a une origine divine "descendu du ciel"

et qu'il est à même de répondre en sa personne
 à la faim de vie qui nous habite

il y a vraiment un abîme à franchir,
 et cet abîme, il faut la foi pour le franchir
 la foi : il ne s'agit donc pas d'une conviction
 qui viendrait en suite d'une démonstration

19^e dimanche du T.O

Année B

Malstroit
le 10 aout 2003

Jésus, Pain de Vie, proposé par le Père
(homélie résumée étant donné la température)

Ventre affamé n'a plus d'envie, ni non plus corps secoussé

Encore, dans l'évangile de ce dimanche,
la discussion entre Jésus et les gens

- les juifs, dit S^r Jean -

qui ont bénéficié de la multiplication des pains.

C'est que les propos échangés dans la discussion,
avec l'allusion à la manne "pain venu du ciel,
ont amené Jésus à dire :

"le pain, le vrai pain venu du ciel,
pain qui donne la vie, c'est moi!"

Une affirmation qui, évidemment, n'est pas admise
par les juifs

Mais enfin, q.c.q. tu dis là : on te connaît
on connaît ton père et ta mère,
alors comment peux tu dire que tu es descendu du ciel ?"

C'est la réponse de Jésus à cette objection qui constitue
l'essentiel de l'évangile de ce dimanche,
et c'est ce qui nous concerne, nous, encore aujourd'hui
? le mettons-nous, pour mieux le comprendre,

de paraphraser cette réponse :

Admettre qui je suis, en effet, "pain venu du ciel
et qui donne vie pour toujours."

19^e dimanche du T. O

Année B

Malatroit

13 aout 2006

Jésus, Pain de vie éternel
proposé par le Père

L'évangile que je viens de proclamer fait partie
de ce qu'on appelle "le discours sur le pain de vie"
au chapitre 6 de l'évangile selon St Jean.

Ce discours - ainsi donc qu'on l'appelle -
fait suite à l'événement de la multiplication des pains,
multiplication des pains qui s'est achevée

- rappelons-nous -

sur un désaccord entre Jésus et la foule qu'il a nourrie
les gens ayant perçu Jésus comme quelqu'un susceptible
d'^{de devenir} une sorte de chef politique, "fais de lui leur Roi"
dit l'évangéliste St Jean.

D'où la discussion qui s'est engagée,
telle que la rapporte St Jean, recomposée par lui, évidemment.
Dans cette discussion, les interlocuteurs de Jésus
se réfèrent tout naturellement à la manne,
la manne, ce pain qui, venu du ciel selon la tradition,
a nourri les hébreux sortis d'Egypte
dans leur marche au désert vers la Terre Promise.

· Au désert, nos pères ont mangé la manne ...

"pain venu du ciel" fait-on remarquer à Jésus
et cela, ^{on le lui fait remarquer} manifestement, en présentant le don de la manne
comme une merveille dépassant ce que Jésus a fait
en multipliant les pains.

Oui, signifie Jésus et ses interlocuteurs,
 mais la manne a répondu à une faim
 qui était faim du corps : c'est d'une autre faim
 et donc, d'un autre pain dont Jésus vient parler.
 "Le pain de Dieu affirme-t-il, c'est celui qui descend du ciel
 et qui donne la vie au monde"

Réaction de ceux qui ont entendu : (Alors) "donne-nous
 de ce pain-là, tonfons !"

Qui amène, de la part de Jésus, l'affirmation capitale
 et vraiment au centre de toute la discussion : Ciel *
Le pain de la vie, c'est moi ... Je suis le pain qui est descendu du ciel,
mettons-nous où la place de ceux qui entendent une telle affirmation.
Fusse n'y a-t-il rien d'étonnant qu'ils réagissent comme ils le font :
Cet homme-là, n'est il pas Jésus, le fils de Joseph ?
 Sous connaissance son père et sa mère, alors comment peut-il dire :
Je suis descendu du ciel !

Qui, aussi bien pour nous, aujourd'hui, que pour les Juifs d'alors
 - si l'on se refléchit -
 quand il s'agit d'admettre qu'un homme, ou qq'un qui paraît
 n'être qu'un homme, Jésus de Nazareth
 a une origine divine "descend du ciel"
 et qu'il est même de répondre, en ma personne,
 à la faim la plus profonde qui nous habite, la faim de vie,
 il y a vraiment un abîme à franchir, et cet abîme
 il faut le FOI pour le franchir :
 FOI ! les circonstances le montrent alors clairement :
 Il ne s'agit pas d'une conviction qui viendrait en suite d'une
 démonstration
 : celui qui vient à moi n'aura plus jamais faim"

ou de rapprochements humains - même si ils ne sont pas inutiles - Il s'agit, nous signifie Jésus, de se laisser conduire par le Père si reconnaître qui il est, lui, Jésus, en vérité.

"Personne ne peut venir à moi, déclare Jésus,
(Venir à Jésus, c'est croire en lui, selon l'évangile St Jean)
donc "personne ne peut croire en moi,
si mon Père qui m'a envoyé ne l'attire vers moi",
- où, il faut "l'attriance"

une attriance, pas une contrainte,
une attriance comme celle qui existe dans l'amour

"Donne-moi qqu'un qui aime", écrit à ce propos St Augustin,¹¹
et il sentira que c'est vrai..."

Une attriance qui s'exerce en tous, une grâce offerte à tous
Car tout homme aspirant à vivre, à vivre pleinement
est, pour ainsi dire, de ce fait, attiré par le Père -
pour être conduit à Jésus.

Ce que Jésus fait remarquer en recourant à l'Ecriture :

"Il est écrit dans les prophéties, dit-il,
ils seront tous instruits par Dieu lui-même"... tous !

Mais cette attriance du Père, tous ne la suivent pas,
cette grâce offerte, tous ne l'acceptent pas.

Ce nous est l'occasion, Fr S, de prendre conscience
de ce que notre fr. aujourd'hui, le fait que les hommes croyants

11) dans un texte célèbre et qu'on voudrait citer tout entier (Office du Jeudi 28^e sem.)

— c'est, quelle que soit la façon dont nous sommes devenus croyants,
 — c'est, mystérieusement, une réponse à l'attraction de Dieu
 autrement dit, — c'est une grâce, — c'est un don.

Occasion saufi de prendre conscience que cette réponse,
 de notre part, — c'est d'abord reconnaître en Jésus
 l'envoyé du Père, celui qui descend du ciel.

Et puis, — c'est reconnaître en lui Celui qui répond
 à notre faim de vie, de vie plénière et sans fin.

Ce Jésus, sur ce point, est d'une clarté et d'un absolu
 qui on ne peut pas ne pas remarquer :

Amen, amen, je vous le dis, celui qui croit en moi a la vie éternelle.
 Moi, je suis le pain de la vie"

Et comme ses interlocuteurs ont fait grand cas de la manne
 Au désert, poursuit Jésus, vos pères ont mangé la manne
 et ils sont morts,

mais ce pain-là qui descend du ciel, celui qui en mange
 ne mourra pas : moi je suis le pain vivant
 qui est descendu du ciel. Si quelqu'un mange de ce pain
 il vivra éternellement."

Tu, éternellement : car il est impossible que le mort
 garde en son pouvoir celui qui a cherché à apaiser sa faim
 dans le ^{xt} et qui, de ce fait, se trouve, resté en relation
 avec Celui "sur qui le mort n'a plus aucun pouvoir" (Rm 6,9)
 le Christ ressuscité.

Je suis, PAIN de Vie : l'image du PAIN
 nourriture habituelle et ordinaire nous suggère tout naturellement
 que nous avons à nous nourrir du Christ,
 c.a.d. alimenter notre foi en lui
 d'une façon soutenue et habituelle :
 ou en est-il en vérité ? Quelle place, par exemple,
 dans notre existence, a la lecture de l'évangile ?
 Avons-nous suffisamment le souci d'explorer
 et d'approfondir notre foi ? *

C'est que, dans le monde où nous avons à vivre
 aujourd'hui,

- Monde manqué, du point de vue religieux par l'indifférence,
 une ignorance affligeante et quelquefois l'hostilité;
- Nous sommes comme le prophète Elie,
 cheminant dans le désert,
 menacés par la faim et le découragement.

Alors, c'est à chacun que le SGIR dit comme à Elie :

"Mange, mange... autrement le chemin
 serait trop long pour toi!" Amen

D'occasion de rappeler qui il existe, ce notre disposition
et composé pour l'ensemble des chrétiens,
 les catéchismes pour adultes : Catéchisme de
 l'Eglise catholique ou catéchisme des évêques français
 que l'on peut se procurer en librairies catholiques

19^e dimanche du T.O
Année B

Malestroit
12 aout 2012
et 09 aout 2015
16 aout 2018

Jésus, Pain de vie éternelle
proposé par le Père

(Avec cet évangile qui vient d'être proclamé)
nous continuons la lecture du chapitre 6
^{de l'évangile}

de l'évangile selon St Jean.

Nous sommes en plein dans la discussion
qui s'est ouverte entre Jésus et ceux que St Jean
appelle "les juifs"

après la multiplication des pains/
et à ce point ^{fin} de la discussion / provoquée
par l'affirmation de Jésus (en référence à la manne)
"Moi, je suis le Pain descendu du ciel"/
Mettions-nous à la place de ceux qui entendent ces paroles...
Rien d'étonnant qu'ils réagissent comme ils le font:
Cet homme-là, n'est-il pas Jésus, fils de Joseph?
Vous connaissez bien son père et sa mère,
alors, comment peut-il dire : "Je suis descendu du ciel"
Qui, aussi bien pour nous, aujourd'hui
que pour les Juifs d'alors - si l'on y réfléchit -
savait il s'agit d'admettre qu'un homme
(ou quelqu'un qui paraît n'être qu'un homme) Jésus de Nazareth,
a une origine divine "il descend du ciel"
et que, ^{de plus,} comme il l'a dit précédemment,

) Présence d'el diaac en 2009

il est à même, en sa personne, de répondre
à la faim la plus profonde qui nous habite tous;
la faim de vivre sans limite,
il y a vraiment un abîme à franchir
et cet abîme, il faut la FOI pour le franchir.
La FOI, oui ... pas une foi qui viendrait avant tout ou uniquement
au terme d'une démonstration

ou en suite de raisonnements humains.

Von, ^{comme} dans ce qui est en cause, il s'agit, signifie Jésus, de se laisser conduire,
par le Père, et ainsi être amené
à reconnaître qui il est - lui, Jésus - en vérité.
Personne ne peut venir à moi, déclare Jésus
et "venir à lui", selon la manière de s'exprimer de St Jean
(c'est CROIRE EN LUI)

donc, "personne ne peut croire en moi

si mon Père qui m'a envoyé me l'attire vers moi"

Oui, il faut une attirance, une attirance
ce n'est pas une contrainte.

Donne-moi quelqu'un qui aime, écrit ^{très justement} à ce propos St Augustin,
et il sentira que c'est vrai"⁽¹⁾

Qu'est-ce donc que cette attirance ?

C'est tout simplement, dans le cœur de tout homme,

l'aspiration à vivre, à vivre pleinement, à vivre toujours,
une aspiration que le Créateur a inscrite en nous, l'universelle
en vertu de notre nature humaine et qui, donc, est absolument
que Jésus fait remarquer en recourant à l'Écriture:

(1) Voir 2^e lecture de l'office, Jeudi 28^e semaine

Z

"Il est écrit dans les prophéties, dit-il,
ils seront tous instruits par Dieu lui-même" ... tous !
Et Jésus s'affirme : "Tout homme qui raconte
les enseignements du Père, vient à moi."/
C'est que l'aspiration est née, - c'est, en définitive,
~~une~~ attirance vers le Christ,
le Christ en qui la vie est offerte, en plénitude,
"vie éternelle" dit Jésus
Cette attirance du Père ^{orientée} vers son Fils, Jésus,
grâce offerte à tous (à tout homme)
n'est pas forcément acceptée :
Dieu seul en est juge, en définitive, dans le cas de chacun.
Quant à nous, ^{ici} qui sommes errants. monde
nous avons suivi cette attirance d'une façon aussi achevée qu'elle
peut l'être en ce monde, en adhérant au Christ par la foi
cela, sans que - nous exceptio - nous en ayons fait
ou que nous en fussions une expérience ressentie.
Mais l'attirance reste première,
c'est à dire ^{entre autre chose} que notre foi en Jésus est ^{toujours} grâce
c'est un don //

Mais ^{revenons au concert *} de l'évangile, Juifs
n'oublions pas que le débat entre Jésus et les
est engagé, depuis le début, sur la question du pain, l' manne
avec, - pour les interlocuteurs de Jésus, méfiance à lui
qui a nourri les hébreux au désert,
après leur délivrance de l'Egypte.

H

Or, voilà que Jésus va relativiser
- c'est le moins qu'on puisse dire -
ce miracle de la manne.

Transcr.

' Au désert, fait-il remarquer, nos pères ont mangé la manne
et ils sont morts.'

mais ce pain-là qui descend du ciel (peut-être fait allusion)
celui qui en mange ne mourra pas.

Moi, je suis le pain vivant qui est descendu du ciel:
n'importe qui qui en mange de ce pain, il vivra éternellement...

Quoi de plus clair pour que nous soit dit

que c'est en lui, le Christ, seul,

qui est offert à l'homme ^{à nous tous} d'être comblé

dans son aspiration à vivre et à un vivre

qui atteint notre être ^{et entier, corps et âme,}
ceci, who fait d'être en relation avec Celui ^{en lui}
qui a triomphé de la mort, pour lui et pour ceux qui croient

Jésus, pain de vie : l'image du pain

- nourriture habituelle et ordinaire -

nous suggère, tout naturellement, que nous avons

à nous nourrir du Christ, c.-à-d. ^{disciples du Christ} à alimenter,

fortifier notre adhésion à lui, notre communion avec lui
et cela, d'une façon habituelle et soutenue.

Qui en est-il pour chacun de nous ?

Que faisons-nous pour éclairer et approfondir notre foi ?

Quelle place à la rencontre avec le Christ ?

 de tout le jour

Dans le contexte d'un monde

marqué par une particulière insensibilité spirituelle

ne sommes-nous pas, ^{souvent} comme le prophète Elie

cheminant dans le désert, dont nous a parlé la 1^{re} lecture,
 oui, ne sommes-nous pas atteints quelquefois

par la lassitude et par le découragement ?

Alors, entendons-nous dire, chacun,

comme au prophète Elie :

"Mange, mange, ^{de ce pain} car il est long
 le chemin qui reste"

pour chacun

Qu'en est-il en vérité? De quels riens nous sommes-nous d'une façon habituelle?

Que ferons-nous pour éclairer et approfondir notre foi?

Quelle place à la rencontre avec le Christ

particulièrement par les sacrements?

Corps du X^e

quel sens, quelle portée donnons-nous au geste de la communion du

Et pourtant, dans un monde comme le nôtre, aujourd'hui, marqué, du point de vue religieux, par l'indifférence, conséquence souvent

d'une ignorance affligeante concernant les choses de la foi ne sommes-nous pas, comme le prophète Elie

-cheminant dans le désert dont nous a parlé la lecture, oui, ne sommes-nous pas atteints quelquefois par la lassitude et le découragement?

Alors, entendons-nous dire, comme au prophète Elie:

"Mange, mange... autrement le chemin seraît trop long pour toi"

Amen

Et pourtant, dans le contexte d'un monde marqué par une particulière insensibilité spirituelle,

ne sommes-nous pas atteints quelquefois par la lassitude et le découragement

Ne sommes-nous pas alors comme le prophète Elie dont nous a parlé la lecture:

Alors, entendons-nous dire, chacun, comme au prophète:

"Mange, car il est long, le chemin qui reste"